

**"ANÁLISIS REQUIERE TIEMPO Y DEBATE", ASEGURA CASTILLO**

# Reforma electoral, el 'plato fuerte' del Senado en 2026

**Postura.** Sobre la reducción presupuestal, la presidenta de la Cámara Alta aseguró que es viable, siempre que se garantice la representación proporcional

KARINA AGUILAR

Luego de que la mandataria nacional, Claudia Sheinbaum, informó que se reunirá con los integrantes de la comisión creada para la reforma electoral, tras la conclusión de los foros y con miras a hacer pública la propuesta en enero, la presidenta del Senado, Laura Itzel Castillo, señaló que esta será el "plato fuerte" del próximo periodo ordinario en la Cámara Alta.

"Yo creo que lo más fuerte, desde luego, es la cuestión electoral. Es una iniciativa que tendrá que ser muy profunda en nuestro país por todo lo que implica para el Poder Legislativo. En ese sentido, estamos hablando incluso de su propia conformación. Por eso considero que será el plato más fuerte del periodo, una reforma tan profunda como la judicial. La idea no es sacarla fast track; va a haber, seguramente, una discusión", declaró.

La senadora de Morena explicó que la reforma electoral impactará directamente en las reglas de competencia política, la conformación de las instituciones electorales, los mecanismos de representación y aspectos de austeridad, por lo que su análisis requerirá tiempo y debate.

Además, Castillo rechazó que la mayoría, conformada por Morena y sus aliados, legisle "sobre las rodillas" y sostuvo que muchas de las reformas aprobadas recientemente son resultado de años de lucha política y reflexión legislativa.

"No coincido en que se esté legislando sobre las rodillas. Existe un gran acervo de iniciativas que se han venido trabajando durante muchos años y que ahora ha sido posible cristalizar", afirmó.

En ese contexto, reiteró que la reforma electoral será analizada con una discusión legislativa responsable, acorde con la magnitud de los cambios previstos.

Cuestionada sobre posibles modificaciones como la reducción del financiamiento público a los partidos políticos o la disminución de legisladores plurinominales, Castillo consideró legítimo avanzar hacia una

**Considero que será el plato más fuerte del periodo, una reforma tan profunda como la judicial. La idea no es sacarla fast track; va a haber, seguramente, una discusión"**

**LAURA ITZEL CASTILLO**  
Presidenta del Senado



**HISTÓRICO.** La presidenta de la Cámara Alta subrayó la importancia de la iniciativa electoral al compararla con la de la aprobada reforma judicial.

## PROYECTO

De acuerdo con la iniciativa, las cuatro modificaciones clave que se proponen son:

- **Reducción de costos** y austeridad: Proponen disminuir el gasto público en materia electoral, incluido el financiamiento a partidos
- **Reconfiguración** de instituciones electorales: Se revisará la integración y funcionamiento de los órganos electorales como el INE y las OPLES
- **Nuevas reglas** de competencia política: Buscan modificar los mecanismos de representación y contienda entre partidos y candidatos

política de austeridad, siempre garantizando la representación proporcional de todas las fuerzas políticas, incluidas las minorías.

Por su parte, Kenia López Rabadán, presidenta de la Mesa Directiva en San Lázaro, advirtió que desahogar la iniciativa en *fast track* sería un error.

"Hacerlo sin escuchar las distintas posiciones, sería terrible para nuestro país. Bajo mi presidencia yo garantizo que todos los legisladores que deseen hablar, puedan hacerlo".

La panista refirió que confía en que se priorice a la nación y no "otros intereses". Ante ello, dijo que prevé una etapa de análisis y reflexión de la iniciativa y las distintas propuestas que se presenten.